
出租车“份子钱”制度将改革
新华社电 十二届全国人大

四次会议１４日在北京梅地亚中心
举行记者会， 交通运输部部长杨
传堂、 交通运输部运输服务司司
长刘小明和北京交通发展研究中
心主任郭继孚就 “深化出租汽车
改革与发展” 相关问题回答了中
外记者提问。

出租车改革坚持 “两个
导向”

谈到交通运输部去年向社会
公开征求意见的 《关于深化改革
进一步推进出租汽车行业健康发
展的指导意见》 和 《网络预约出
租汽车经营服务管理暂行办法》，
杨传堂表示， 出租车改革主要有
两个导向。

“一是要提升传统出租汽车
服务水平， 更好满足人民群众出
行需求。 二是鼓励网约车新业态
的创新和规范发展。” 杨传堂表
示， 交通运输部正在会同相关部
门进一步研究论证， 完善相关政
策， 推动两个文件尽快出台和实
施。

他同时表示， 在改革中， 出
租车行业要明确定位， 要建立运
力规模动态调整机制， 改革经营
权管理， 构建包括巡游出租汽车
和预约出租汽车的多样化服务体
系， 改革 “份子钱” 制度， 完善
价格形成机制。

坚定推动出租车改革
在回答 “出租车改革会不会

难产” 的问题时， 杨传堂说， 出
租汽车行业管理在全世界都是一
个难题。 我国出租汽车行业既有
观念体制束缚之阻， 亦有利益固
化藩篱之绊， “改革难度之大更
是前所未有。”

“我把它总结为三难。” 杨传
堂说， 第一难在于要统筹兼顾不
同群体的利益和新旧业态发展，
对利益格局进行深刻调整。 第二
难在于平衡公众当前利益和行业
长远发展。 第三难在于如何推进
城市交通供给侧结构性改革和提
升服务水平。

他表示， 当前， 规范互联网
新业态和促进传统行业健康发展
的任务十分紧迫。 “不管有多大
困难， 我们都要坚定地推动这项
工作。”

优先发展新能源公交车
刘小明说 ， 目前北京 、 上

海、 深圳、 济南、 郑州等城市已
经有５万多辆新能源公交车。 交
通运输部将继续把优先发展公共
交通作为一个国家战略， 进一步
优先发展新能源公交车。

刘小 明 表 示 ， 根 据 规 划 ，
２０２０年城市公共交通领域新能源
车要达到２０万辆。

“还有一些清洁能源， 比如
燃气公交车、 混合动力公交车，
既满足老百姓出行需要， 同时改
善城市交通结构和空气质量， 使
汽车工业有更好发展 。” 他说 ，
“这是一个一举多得的事情 ， 我

想各个城市都会努力去做。”

对网约车不搞 “一禁了之”
在回答 “加强网约车管理会

不会让它发展不下去”的问题时，
杨传堂说， 世界各国对如何监管
网约车一直争议不断， 许多发达
国家对网约车持完全禁止的态
度，美国各个州也是有禁有放。

“我们在制定暂行办法时并
没有一禁了之， 而是通过立法让
专车获得合法身份。” 杨传堂表
示， 通过设计可操作、 可执行的
具体政策 ， 鼓励新业态规范发
展 ， 提供差异化 、 多样化的服
务， 更好满足人民群众高品质、
多层次的出行需求。

针对 “私家车做专车算不算
‘黑车’” 的问题， 杨传堂表示，
从现有法律法规来看， 没有取得
营运许可的人员和车辆对外提供
客运服务， 是不合法的。

“但是， 对待新生事物 ， 绝
不能止步不前， 墨守成规。 网约
车作为新生事物， 给乘客带来良
好体验， 要给这种服务方式一个
合法的出路。” 他说， 私家车想
要转化为网约车， 可以按照目前
起草的办法， 通过一定程序转化
为合规营运车辆。 要按照其特点
“量体裁衣 ”， 设计新的管理制
度， 使其健康发展。

出租车经营权坚持 “无
偿、 有期限”

谈到出租车经营权的问题 ，

刘小明说， 对出租车经营权总量
必须要有所调控， 通过数量控制
形成合理的交通结构。

“我们的改革有一个非常明
确的指向， 就是出租汽车的经营
权 要 无 偿 、 有 期 限 。 ” 他 说 ，
“目的是为了使出租车服务能够
进入良性循环， 用优质的服务来
取得经营权。”

“至于是不是要取消经营权，
完全放开数量， 这要取决于各个
城市的情况。” 他进一步说， 大
城市要考虑城市的道路容量和公
共交通发展水平， 中小城市可以
适当放开一些数量管控。 “因城
而异， 因时而异， 由各个城市自
身进行研究和决策。”

网约车经营许可实行
“两级工作， 一级许可”

谈到网约车平台应当取得经
营许可的问题， 刘小明说， 要通
过尽可能减少许可环节为网约车
平台企业提供最大便利， 同时必
须保证网约车能够满足公众基本
服务要求。 “从事网约车服务的
企业、 车辆、 驾驶员应当具备一
定的条件。”

他说， 结合互联网企业服务
特点和出租汽车区域管理特征，
初步的想法是实行 “两级工作，
一级许可”。

“出租车服务已经实现了线
上和线下的结合。 线上部分由平
台所在地省一级交通运输主管部
门来进行许可， 这个许可全网通

行， 全国其他地方不需要再进行
许可。 线下实体服务， 你在南京
服务就在南京拿许可， 你在杭州
服务就在杭州拿许可。” 他表示，
这样的模式简化了工作程序， 有
利于网络约车平台企业在一个省
乃至全国范围内进行运营服务。

“份子钱”模式需优化，
行动不便人群服务要跟上

在回答有关 “份子钱” 的问
题时， 刘小明表示， “份子钱”
是一种管理模式， 需要进一步改
进和优化。

刘小明说， 现在很多地方采
取了不同方式来优化管理模式，
有些城市采用了员工制方式， 有
的地方采取了改革明确提出的协
商方式， 组织行业协会、 企业、
驾驶员和工会组织进行协商。 出
租车改革强调和鼓励企业利用互
联网新技术， 结合实际运营情况
来实现利益共享， 风险共担。

谈到出租车行业如何更好服
务老年人、 残疾人等行动不便的
人群， 郭继孚表示， 我国城市交
通需求层次的多样性决定了各种
交通方式都要各得其所， 出租车
必须要为服务各种特殊人群做好
设计。

“例如北京奥运会时专门成
立了无障碍出租车队， 收到非常
好的效果。” 郭继孚说， 如何更
好利用无障碍出租车， 也是未来
出租汽车改革需要关注的重要方
面。

交通运输部部长杨传堂等答记者问
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用行动温暖社会
———访“草根”委员何宗文

■代表委员访谈

“我是群众身边的 ‘草根’
委员。比起绞尽脑汁赚大钱，我
更喜欢帮助群众们解决问题。”
安徽省政协委员何宗文说。

做有温度的政协委员———
１２日下午， 列席全国政协十二
届四次会议第四次全体会议的
何宗文， 其大会发言感动了在
场的所有人。

“何宗文数十年倾听群众
心声、 解决群众疾苦的履职故
事， 让我开始重新思考一个政
协委员的责任担当是什么。”全
国政协委员梁晓声感慨道。

“一个有温度的人，能温暖
身边每一个人。 人人都被温暖
了，全社会就有温度。”何宗文这
样解释自己发言主题的用意。

１９９０年， 何宗文被推荐为
区政协委员。自此，他从区政协
委员一步步成为安徽省政协委
员，却从未放缓访贫问苦、调停
纠纷和宣讲政策的脚步。

完成提案、社情民意信息、
大会发言数百件， 帮助解决群
众 反 映 的 实 际 问 题 ６２０多 件
……２６年间， 他拖着患有小儿
麻痹后遗症的腿走了５０万公里
路， 成了群众口中专门排忧解
难的“何委员”。

何宗文说， 小时候他曾经
因为身体残疾，遭遇过歧视。如
今他最大的心愿， 就是用热情
消融社会的冷漠。

“化解一个矛盾算一个，化
解两个矛盾算两个， 我就是要
踏踏实实、 竭尽所能地为群众
做点事情。”

为了帮助被人错宰了头猪
的老农讨回公道， 他拖着一条
病腿，在雨里泥里往返无数次；
他心系因受工伤而高位截瘫的
龚建平， 像个陀螺一样为他奔
波， 帮他得到康复赔偿费用几
十万元……这样的事， 何宗文
做了几百件。

“全国政协委员的参政议
政水平特别高、 讨论问题热烈
而深刻。”何宗文说，他要把学
到的有益经验带回去， 帮更多
群众排忧解难。

“温度不是说出来的，是做
出来的。 我愿意继续做一个有
温度的政协委员，让人民群众从
我们身上，不仅感受到政协的温
暖， 更能感受到党和政府的温
暖、社会的温暖、人与人之间的
温暖。”何宗文说。 据新华社

新华社电 全国政协委员、国
家统计局局长宁吉喆１４日说，１至
２月中国经济运行总体平稳、稳中
有进，新经济呼之欲出，供给侧结
构性改革已出现积极效应。

宁吉喆说， 从１至２月统计数
据看，中国经济总体平稳，主要表
现在就业稳、内需稳、物价稳。

统计数据显示，１至２月全国
固定资产投资同比增长１０．２％，增
速比去年全年小幅回升０．２个百
分点，比去年四季度提高０．７个百
分点。 社会消费品零售总额同比

增长１０.２％。１至２月ＣＰＩ同比上涨
２％。

“内需稳是当前中国经济运
行的一个重要特征。” 宁吉喆说，
当前中国经济靠内需拉动态势比
较明显。 前两月物价涨幅和全年
３％左右的目标相比还有较大空
间。

宁吉喆说，今年前两个月，虽
然工业增加值增速略低， 但服务
业保持较高增速。 高耗能产业投
资较低， 高技术产业和基础设施
投资增长较快，投资结构向好。

“公费旅游下来了，大众旅游
上去了；公费吃喝下来了，大众餐
饮上去了。”宁吉喆说，吃穿用住
行等服务性消费继续保持上升，
春节期间旅游收入实现两位数增
长。“投资、 消费和产业结构进一
步优化，经济稳中有进。”

“新经济正呼之欲出。” 宁吉
喆说， 机器人、 新能源汽车都保
持较快增长； 与此同时， 水泥、
粗钢 、 有色金属等产量同比下
降。 “供给侧结构性改革已出现
积极效应。”

供给侧结构性改革已出现积极效应
国家统计局局长宁吉喆：

（上接第1版）
俞正声指出，我们深切懂得，

全面小康是惠及１３亿中国人民的
小康， 必须坚持以人民为中心的
发展思想，最大限度地凝聚共识、
凝聚智慧、凝聚力量，以必胜的信
心、昂扬的斗志、扎实的努力铸就
全中国人民的共同愿望。

俞正声指出， 紧紧围绕全面
建成小康社会献计出力， 是人民
政协义不容辞的责任。 要自觉服
从服务全面建成小康社会大局，
把坚持和发展中国特色社会主义
作为巩固共同思想政治基础的主
轴， 毫不动摇坚持中国共产党的
领导， 坚持和完善中国共产党领
导的多党合作和政治协商制度，
确保正确政治方向； 要始终聚焦
全面建成小康社会目标，把为“十
三五” 时期发展献计出力作为履
行职能的主线，贯彻创新、协调、

绿色、开放、共享发展理念，紧扣
经济社会发展的重大问题、 全面
深化改革的难点问题、 推动创新
创造的关键问题，深度调研、集中
议政、有效监督，努力提出更多真
知灼见； 要广泛汇聚全面建成小
康社会力量， 更好发挥人民政协
作为爱国统一战线组织作用，正
确处理一致性与多样性关系，扩
大团结面，增进共识度，努力形成
共创伟业的良好局面。 广大政协
委员要积极投身全面建成小康社
会实践，进一步增强政治意识、大
局意识、责任意识，充分发挥委员
主体作用，做到懂政协、会协商、
善议政，坚持建真言、谋良策、出
实招，客观理性、拒绝极端主张，
脚踏实地、力戒虚浮作风，在政协
工作中履职尽责， 在本职岗位上
建功立业， 在界别群众中示范引
领， 为推动党和国家事业发展作

出新贡献。
截至３月８日下午５时， 全国

政协提案委员会共收到提案５３７５
件， 已审查立案４２４８件。 在立案
提案中 ， 经济建设方面的提案
１７８３件 ， 政治建设方面的提案
４４５件， 文化建设方面的提案２６９
件 ， 社会建设方面的提案 １３３４
件 ， 生态文明建设方面的提案
４１７件。

据介绍， 这次会议提案有三
个特点：一是委员参与率高，参与
提案的委员达到１９７２名， 占委员
总数的８９．１％； 二是议题相对集
中，重点就“十三五” 规划编制与
实施、 加强供给侧结构性改革、
实施精准扶贫精准脱贫、 推进大
众创业万众创新、 促进城乡区域
协调协同发展、 保障和改善民生
等提出意见和建议； 三是更加注
重提案质量，不追求数量。


